

DUCHESSES DE BRUGES & DE BRUXELLES

PLANCHES 9 à 16

La dénomination générale de Duchesse est donnée à des genres de dentelles sans réseau dont les motifs plats, à trame très apparente, sont toujours raccordés par de légères brides à picots très peu rapprochés.

Il existe plusieurs variétés de duchesses.

1° Les duchesses de Bruges ordinaires. — Voy. pl. 9, 10, 11.

Les Bruges antiques. — Voy. pl. 10, sur laquelle figure en tête un spécimen de cette variété.

Les duchesses de Bruges à relief et à tissu épais dont les fleurs sont contournées d'un gros cordonnet. Ce genre se fait en fils de teintes diverses et en soie noire. — Voy. pl. 14.

2° Les duchesses de Bruxelles simples et les duchesses de Bruxelles mélangées de point gaze. — Voy. pl. 15.

Il y a lieu de remarquer que la consistance du toilé des duchesses de Bruges a une apparence dense, tandis que ce même tissu est plus léger dans les duchesses de Bruxelles et se trouve nuancé davantage de parties claires ou ombrées. Cette différence est due au plus ou moins de ténuité des fils employés. D'autre part, dans les duchesses de Bruxelles, des feuilles ou d'autres détails se superposent en relief sur les fonds et ont pour effet d'embellir et d'enrichir la dentelle. Fréquemment aussi on y intercale un réseau de point gaze orné de fleurs à l'aiguille qui constitue, avec la duchesse proprement dite, un ensemble des plus heureux. — Voy. pl. 15.

Ces sortes de dentelles sont connues en flamand sous le nom de Bloemen Kanten, ou dentelles à fleurs, parce que leur décor en est rempli.

Dans quelques modèles de création récente, cette flore assez banale est remplacée par des lignes hardies et des fonds nuancés d'une allure bien moderne. — Voy. pl. 16.